

# EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

**AÑO IV**

*Precios de suscripción*  
En Tortosa, al mes..... 0'50  
Fuera, trimestre..... 1'50  
Anuncios y comunicados á precios convenciona-  
les.—Pago anticipado.

Tortosa 31 de Enero 1901

*Puntos de suscripción*  
En la REDACCIÓN, y ADMINISTRACION, Re-  
plá, 3, donde se dirigirá la correspondencia.

**NÚM. 9**

## Val de Zafán

Nuestro querido colega de Alcañiz, *El Eco del Guadalupe*, veterano campeón defensor de todas cuantas reformas y mejoras al Bajo Aragón, afectan, publica en su último número un artículo eminentemente patriótico excitando al país, interesado en la construcción pronta de la línea de Val de Zafán á San Carlos, á que sacuda su inercia y pasividad habitual y se agite y mueva en favor de dicho pensamiento, promoviendo reuniones en los pueblos, levantando el espíritu público, y excite á la vez el celo é influencia de sus representantes para que sin pérdida de tiempo, una vez abiertas las Cortes, sea ley el proyecto de construcción de la referida vía.

Nosotros no podemos menos que estar conformes con lo expuesto por el colega alcañizano, y haciendo nuestras todas las consideraciones que de su artículo se desprenden, contribuiremos como ya lo hemos hecho desde nuestras columnas á remover todos los obstáculos que á la realización del proyecto se opongan, encareciendo á los pueblos su importancia capitalísima para toda esta comarca, y exigiremos á nuestros Diputados á que, cumpliendo fielmente sus deberes, empleen su actividad y su valimiento en sacar á flote una mejora que es de interés y utilidad general.

He aquí el artículo:

## EL FERRO-CARRIL

Una vez más se han suspendido las sesiones de las Cortes sin haber sido aprobado el proyecto de ley para la continuación de la línea férrea de Alcañiz á San Carlos de la Rápita ó á Tortosa.

Ya saben nuestros lectores que oportunamente dimos la noticia de que dicho proyecto habia sido reproducido en el Congreso por el diputado por Valderrobres don Pablo Martínez Pardo; pero desde entonces no se ha hablado más acerca de la marcha de ese asunto, y ahora suponemos que menos se ocuparán de él nuestros diputados y senadores hallándose cerradas las Cortes.

Esto ya pasa de castaño oscuro; en esta provincia parece que todo lo vital y pertinente á los intereses regionales se relega al más completo olvido y en cambio las pequeñeces de la política y las miserias personales malogran las más importantes empresas.

No ha ocurrido lo mismo respecto del ferrocarril carbonífero de Utrillas á Zaragoza con lo ocurrido con el de Val de Zafán; en 15 días obtúvose la concesión del primero, cosa que nos alegró mucho, y en cambio para el segundo no llega nunca la hora de la justicia; pasan los meses y los años sin salir del atolladero en que le dejaron uno y otro gobierno.

Esto les pasa al Bajo Aragón y á Tortosa por

que no saben imponerse como Zaragoza se impone siempre á los poderes públicos.

Los pueblos que no se agitan y no se mueven en pos de su propio bienestar y progreso son pueblos muertos, dignos de ser considerados como débiles párias de la India.

Todas las energías reunidas y puestas en acción se impondrían seguramente ante los gobernantes; y por tanto esto es lo que es preciso realizar en plazo breve para que la grandiosa obra del ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos sea un hecho pronto y no un proyecto únicamente acariciado por el país.

(De *El Eco del Guadalupe*.)

## Somos felices

¡Qué bien empieza para nosotros el siglo XXI! Vamos á casar con el hijo de un conde toda una princesa de Asturias, y habrá grandes fiestas: bailes en la Corte, saraos en la grandeza, una función de gala en el teatro real, una revista, una retreta, fuegos artificiales, carreras de velocípedos y automóviles, y no corridas de toros, porque la estación no lo consiente.

El gobierno, magnánimo como ninguno, se propone, según dicen, declarar días de fiesta el 14, el 15 y el 16 de Febrero; querrá probablemente empalmarlos con los del Carnaval, que empiezan el 17. ¡Si se murmurará todavía de que no mira por nuestra suerte! ¡Siete días seguidos de descanso y regocijo!

Concederá además indultos, y puede, puede que nos otorgue también el alto don de levantar el estado de sitio. ¿No lo han de traer consigo unas bodas reales? Sin ellas, ya el miércoles, día del santo del Rey, habría caído sobre nosotros alguna de esas gracias.

Vendrá luego una crisis, y quizá tengamos la inefable ventura de vernos otra vez regidos por aquel varón insigne que, después de haber perdido las colonias y la armada, se quedó ¡tal fué su asombro! hecho una estatua. Ya hoy está impaciente ese varón egregio por volvernos á hacer felices. Amenaza con no ser blando si no se reúnen en Mayo las Cortes y se discute el presupuesto; y ayer se amostazó ya porque en un baile de palacio se postergó sus adalides á jóvenes de la nobleza que acertaban á ser conservadores.

Si ni aun después de la boda logramos que el Gobierno caiga, nos seguirá favoreciendo la fortuna. El novio, según nos aseguran, es aún más religioso que la regente y sus ministros; juntos harán de esta afortunada nación el templo de la virtud y el baluarte del catolicismo. Se conservarán y aún se acentuarán la pureza de costumbres, el respeto á las leyes, la fulguración del genio, el predominio que con justicia ejercemos sobre todas las naciones de la tierra. Sagasta, aquel ardiente católico que mandó derribar una cruz y borrar un versículo de la Biblia en la fachada de un templo protestante, se hará aún más religioso y no vacilará en orar públicamente ante el cadáver del primer político que muera, bajos los ojos é hincada la rodilla, á ejemplo de Silvela.

Otra felicidad nos espera en el primer semestre del año próximo. Dejará de regirnos una mujer, y nos regirá en adelante un joven de diez y seis años, vigoroso, inteligente, instruido, y sobre

todo educado en el santo temor de Dios por jesuitas como el padre Montaña. Si ahora se prepara fiestas por la simple boda de una heredera del trono, que tal vez no llegue á gozar nunca de la herencia, calcúlese las que se hará cuando Alfonso XIII llegue á empuñar las riendas del gobierno. Tendremos fiestas reales este año y el que viene, y ¿no nos daremos por venturosos?

Ved la diferencia entre España é Inglaterra. Allí entra á reinar un hombre de más de sesenta años, un viejo que tiene ya embotadas las fuerzas del cuerpo y las del alma; y aquí entrará á ejercer las funciones de rey un mozo, casi un niño, con todas sus potencias por desarrollar, y con un alma y un corazón aún no gastados ni fatigados por ideas ni por sentimientos.

Decid ahora que la Nación está dejada de la mano de Dios. De la mano de Dios andamos, y por esto seguimos siempre las mejores sendas.

## PÁGINAS TRISTES Y PÁGINAS ALEGRES

En estas dos secciones únicas vienen compartiendo hace algunas fechas su labor diaria los periódicos de la Corte.

Las notas lúgubres han sido las relativas á la enfermedad y muerte de Su Magestad D.<sup>a</sup> Victoria, Reina de Inglaterra.

Con este acontecimiento luctuoso, la prensa de Madrid y sus corresponsales, habrá desempolvado archivos sin cesar de beber los vientos para transmitir á nuestra patria noticias sensacionales.

¡Como si á los españoles les importaran un rábano ni las biografías personales de los individuos de esa Real casa, ni las dolencias y defunción de la buena señora!

Esto no obstante las célebres rotativas de la villa del Oso y del Madroño, nos han diluido todos estos pormenores con minuciosidad que aturde.

Uno de los telegramas nos hizo saber que la enferma hubo de pedir en sus horas últimas que la sirviesen *sopa de arroz*. ¡¡Nueva sensacional!!

Los detalles de júbilo están siendo los concernientes á los preparativos de la boda de la Princesa de Asturias.

Los reporters del Cuarto poder del Estado, han vertido abundantes gotas de sudor (á pesar de correr el mes de Enero) para inquirir cuáles fuesen los establecimientos en donde la Real casa tenía encargado el equipo con que la ilustre novia habiase de engalanar en sus cercanos desposorios.

Y han recorrido las tiendas H. J. y X y han logrado poder comunicar al público, cuál ha sido el comerciante venturoso que surtirá de «medias» (¡¡¡!!!) á la dama del real estirpe.

Por último y como epílogo de tan patriótica misión, han dado su altisonante bombo á los mercaderes que disfrutaban de parroquia tan selecta y con la adquisición de tan «sustanciosos» informes, ya nos podemos los hijos de este país considerar en absoluto felices.

A causa de estas dos culminantes ocurrencias, los belenes políticos parece ser que descansan en el sueño de los justos.



No obstante las dos partidas que por turno nos gobiernan todo lo convierten en sustancia, intentando sacar punta al incidente más nimio.

Los «liberales» acaudillados por su viejo Pastor, están que no se les llega la camisa al cuerpo, por ciertas cosas acontecidas recientemente en la mansión oriental.

El apóstol del tupé, no ha podido soportar con calma, que treinta ó cuarenta senadurías vitalicias vacantes, se hayan cubierto con «miembros» conservadores casi todas, reservándose tres ó cuatro tan sólo para la gente suya.

Y por semejante razón, el hombre trueno y trina asegurando que así no se puede gobernar, y que en su virtud es urgente pedir que se vuelvan á abrir las Cortes enseguida que la Princesa de Asturias realice sus bodas, y que tal vez sería más oportuno hacer la reclamación antes.

¡Y para mayor dolor la pusieron *Inri!*

En el Sarao palatino salieron á «danzar» con sus Altezas dos caracterizadas figuras de la conservaduría, amen de que las damas que se nombraron para el servicio de la Princesa de Asturias, ostentan de igual modo antecedentes de pertenecer á la conservadora aristocracia.

Resumen: que con estos «tejes manejes» siempre estamos en las mismas.

Hoy sufre la nación las «regeneraciones» de Curro el de la daga, y en época más ó menos próxima, soportará las «libertades» de don Mateo, y cada vez nuestra prostitución vilipendiosa ha de proseguir en progresión más creciente.

## Cambio de frente

Están agotados ya, no nuestros escasos recursos de pluma y oratoria, sino los de los mas bien reputados propagandistas de las ideas redentoras, sin que por los esfuerzos de unos y otros se consiga que nuestra pobre nación entre á formar parte, siquiera sea en la impedimenta, de ese gran ejército que sin desmayo, y arrojando toda clase de peligros, camina á la conquista de los derechos del hombre, bien agrupando á toda la humanidad en el hermoso lazo de la federación universal, como nos enseña el venerable maestro señor Pi y Margall, bien nivelando las fuerzas sociales por la constitución de asociaciones, que hiriendo de muerte al capital particular, que, aisladamente nada ó muy poco debe representar, levante, hasta su nivel al capital social, que si hoy poco ó nada significa está llamada ó serlo todo en futuros y no muy lejanos tiempos.

Agotados todos los recursos para que el pueblo, nuevo Lázaro, se levante y ande, cabe preguntar ¿por qué no fructifican las buenas semillas que expertos labradores han escogido para echar en el surco de la inteligencia popular? Porque no cabe duda que la semilla arrojada sobre el pueblo durante el último tercio del pasado siglo, podrá haber adolecido de exuberancia vital, mas no de escasa ni de débil. ¿Es que el terreno donde ha sido arrojada, es tan ingrato que se niega á toda germinación? No; entendemos, al contrario que la mayoría de nuestros adversarios y que muchos de nuestros correligionarios, que el pueblo solo comprende, sino que digiere bien las doctrinas democráticas y se las asimila para su uso, en tanto en cuanto se lo permiten sus conveniencias particulares, á las que ha dado en la manía de llamar *consideraciones sociales*.

Que digan los enemigos de la República, ya que no pueden negar las excelencias de esta forma de gobierno, que el pueblo no está suficientemente ilustrado para su implantación, lo comprendemos y hasta lo encontramos lógico, pero que esto mismo lo digan queridos correligionarios nuestros de quienes no tenemos la menor duda de su ascendido amor á la sana democracia, esto ni debemos, ni podemos pasarlo en silencio.

Debemos señalar el mal y aplicarle su verdadero nombre, aun á trueque de lastimar á algunos amigos nuestros. Todos, todos los ciudadanos españoles que aman la democracia, desde las primeras figuras de la clase media hasta las últimas de las más humildes saben que poniendo en práctica los ideales que sienten así en público como en privado llegaríamos muy pronto al logro de nuestros deseos; pero ¡ah! no es ignorancia, no es embrutecimiento ni siquiera falta de fé lo que nos hace actuar de comparsas ante cuatro frailecillos montaraces y otra docena de jesuitas de traje corto; es debilidad, entiéndase bien, es cobardía para manifestar en público los ideales que en privado estimamos como los mejores, y por este camino, no pararemos en el papel de siervos que ya algún tiempo venimos desempeñando, llegaremos á la esclavitud más asquerosa de los pasados siglos como castigo justo á nuestra flaqueza de carácter.

Por cada cien padres de familia que autorizan ó por lo menos toleran, que los suyos practiquen muchos actos de la religión católica, hay lo menos setenta que se burlan de todas esas zarandajas, aparte de otros veinticinco, que si no niegan, tampoco creen como debe creer el verdadero católico.

De cada cien votos que consigue cualquier candidato monárquico, ochenta por lo menos son enemigos de la monarquía que por falta de valor ó por sobra de egoísmo han sucumbido á los alagos del poderoso ó á las amenazas del fuerte.

Y siendo esto cierto ¿qué porvenir espera á los que por temperamento ó por educación no quieren transigir con este corrompimiento general? Emigrar á países donde pueda emitir sus ideas sin que como aquí se le señale como á un apesadado, ó rebelarse á sabiendas de que ha de sucumbir víctima de su arrojo y amor á la idea porque transigir con la marcha actual de la sociedad retirándonos de la vida activa de la política, desesperanzados de poder conseguir lo que con tanto ardor venimos defendiendo desde nuestra infancia, esto no se nos ha ocurrido pensar si quiera, porque confesar nuestra impotencia equivale á la declaración de la decadencia de nuestro sexo.

El pueblo ya no se satisface con la celebración de meetings donde oye un día y otro abominar de los malos gobiernos, de los progresos de la reacción, del malestar que se siente en todas las clases sociales, especialmente en la trabajadora, etc., etc.; quiere que concluyan las teorías y empiece la práctica de su regeneración; teóricamente se sabe de sobra donde se halla el punto vulnerable por donde atacar y rendir la plaza enemiga pero vé que no se sabe ó no se quiere llevarse á la conquista, por cuya razón discursos y artículos que antes eran escuchados y leídos con avidez, ahora no consiguen impresionar más que á algún adolescente sin experiencia.

Los republicanos, los socialistas, cuantos en uno ú otro sentido venimos trabajando por la emancipación del pueblo no tenemos de perspectiva más que una de estas dos soluciones; ó revelarnos en el sentido más lato de la palabra contra todo cuanto se oponga á la gobernación del pueblo por el pueblo ó abandonar el suelo patrio demostrando así que no queremos ser cómplices conscientes de la decadencia nacional, que es la decadencia de nuestra raza.

Sin un cambio de frente en los procedimientos seguidos hasta ahora para salvar la democracia y la república no conseguiremos que el pueblo siga á los propagadores de tan bellos ideales; basta de teorías y vengán hechos que es á lo único que el pueblo responderá con decisión.

S. L.

De «El Baluarte»

## EL ECO DE LA FUSION

periódico republicano

Defensor de los intereses de la comarca

## Crónica

Sigue desbarrando el «Diario de Tortosa» en su *colosal* campaña hidrofóbica de oposición contra nuestro ayuntamiento, tomando como base diaria las cacareadas alcantarillas, creyéndose que con ello ha de engañar al país.

El ayuntamiento, los diputados y las personas pensadoras y amantes de los intereses de nuestra ciudad, desean ver realizado y construido un plan de alcantarillado, como desean que corrieran las aguas del nuevo canal, y correr las locomotoras del ferro-carril de Valdezafán á Tortosa, arreglo de calles y carreteras etc., etc. Pero, ¿dónde está el dinero para realizar dichas importantes mejoras? Este es el punto por donde había de haber empezado el «Diario de Tortosa» si es que tenga algo de patriótico y no hacer el simpleton como acostumbra en todos sus actos, nuestro referido colega.

Le consta al «Diario de Tortosa», que las situaciones anteriores, ni otras, ni otras, estudiaran y aprobaran ningún plan de alcantarillado, á pesar que nuestra publicación sin vejar ni insultar, en sentido de bandera alguna, para ofender á nadie, nos hemos ocupado más de una vez, sin que por esto se haya consignado nunca nada en presupuesto, callando por reconocer los cuantiosos gastos que estas mejoras reportarían.

Hace muchísimos años que Tortosa carece de alcantarillado, que se habló y escribió mucho referente al mismo y que ninguna situación se permitió aborajar esa mejora para no castigar más al contribuyente.

Si el «Diario de Tortosa» tuviera más memoria y menos populachería, recordaría que allá por el año 1870 á 72 que administraban la cosa pública nuestros amigos, los republicanos, por el sufragio directo de sus conciudadanos, nos encontrábamos con la misma necesidad de hoy y reconociendo los propietarios de las casas de la calle de San Pedro, Pescadores y de la Parra, que el ayuntamiento no podía con fondos municipales realizar la construcción de aquellas cloacas, se reunieron, acordaron y construyeron por su cuenta las referidas cañerías, sin gravar en lo más mínimo el presupuesto municipal de Tortosa. Esto es lo que procede y esto es lo que debería aconsejar el «Diario de Tortosa» si no se dejara dirigir como otros desgraciados por el hambriento de sangre tortosina, monstruo de la era presente, Agustín Monner Mauricio.

Nadie ignora el inminente peligro que existe en una población cuando en la misma se nota la presencia de algún tiparrajo de mala vida; de esos en cuyos cerebros solo se agita la idea del robo, deshonor y crimen.

Cuando esto ocurre, los vecinos y la prensa en particular, llamar la atención de las autoridades con objeto de que se le haga desaparecer cuanto antes, pues facilmente se comprende que mientras en una honrada é industrial ciudad moran *personajes* de esta naturaleza, la zozobra y la intranquilidad domina en sus pacíficos habitantes por temor de ser víctimas de sus perversos instintos.

En Tortosa contamos desgraciadamente con la presencia del ladrón y asesino de ese niño de Ecija, llamado *Cansalada* cuya expulsión no puede demorarse por más tiempo, pues de continuar, ni las honras, ni las vidas y bienes de nuestros ciudadanos están asegurados.

Pero en ese montón de porquería, en ese aborto de la naturaleza, concurre la agravante de que así como un criminal cualquiera tiene el valor suficiente de presentarse ante los tribunales y responder personalmente de sus actos, ese marmarracho, ejecuta sus crímenes tras cortina valiéndose de cuatro incautos que se prestan sencillamente á servirle de instrumento para sus



maléficos planes, como lo prueban los desgraciados que se hallan presos en las cárceles de este partido por los asesinatos perpetrados en la Casa del pueblo el 16 de Abril con el fin de que continuasen los robos y chanchullos, para poder vivir á lo príncipe, ese funesto «boocoy de inmunidias» que siempre vistió con trajes remendados hasta el día que en mal hora entró en aquella Casa, de donde fué arrojado después, por concejales amantes de la buena administración.

Urge, pues, hacerle desaparecer para tranquilidad y honra de Tortosa entera.

¿No habrá en ésta algún *moro* aunque no sea de Mora?

El próximo sábado, festividad de La Candelaria, se celebrará un gran baile de máscaras en los espaciosos y elegantes salones de la concurrencia y antigua sociedad «Círculo de Artesanos.»

No dudamos resultará brillantísimo como todos cuantos se celebran en dicha sociedad, teniendo en cuenta el entusiasmo que reina entre el numeroso y distinguido elemento joven que habitualmente concurre á la misma.

El digno y celoso administrador de correos de esta ciudad, nuestro particular y querido amigo don Manuel Beguer Benedicto, ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos la precedente nota de la variación de los itinerarios de la línea española de Filipinas, la que con gusto insertamos para que llegue á conocimiento de quienes pueda interesar.

Según comunica la Superioridad los itinerarios de la línea española de Filipinas han sufrido alteración, de modo que sus viajes no coinciden ya con ninguno de los que efectúan los vapores franceses que salen de Marsella para China.

En su consecuencia, estos últimos serán utilizados normalmente en todas sus expediciones para el envío de correspondencia á aquellas islas.

Las salidas de Barcelona de los vapores españoles se verificarán, durante lo que queda de año, los sábados en las fechas siguientes:

2 Febrero.—2 y 30 Marzo.—27 Abril.—25 Mayo.—22 Junio.—20 Julio.—17 Agosto.—14 Septiembre.—12 Octubre.—9 Noviembre.—7 Diciembre.

Los vapores franceses saldrán de Marsella los domingos.

27 Enero.—10 y 24 Febrero.—10 y 24 Marzo.—7 y 21 Abril.—5 y 19 Mayo.—2, 16 y 30 Junio.—14 y 28 Julio.—11 y 25 Agosto.—8 y 22 Septiembre.—6 y 20 Octubre.—3 y 17 Noviembre.—1.º, 15 y 29 Diciembre.

La correspondencia que haya de ser enviada por todas estas expediciones, deberá llegar á Madrid los jueves anteriores, y á Barcelona los viernes, y para la vía española los mismos sábados por la mañana.

#### Juez Municipal ultrajado

Según se nos ha comunicado por persona que nos merece entero crédito, á las 22 horas del domingo último, al Juez municipal del cercano pueblo de Más de Barberáns se le presentó una mujer reclamándole auxilio, con motivo de haber sido lesionada, aunque levemente, por tres sujetos. Dicha autoridad se trasladó junto con la paciente al domicilio del Médico-titular, pero no pudo llegar á él, por haberle salido al encuentro los tres mismos sujetos autores de las heridas de dicha mujer, ultrajándole en forma descompuesta, llamándole «borracho, hacó», y hasta se dice salieron á relucir las correspondientes armas. Lo que ocurrió después, puede enterarse de ello el digno Sr. Juez de este partido, pero por adelantado diremos que dicho Juez municipal resignó el mando al Fiscal municipal, que este lo aceptó, que después intervinieron en ello el Secretario del Juzgado municipal, el Fiscal y otras personas se llevaron al Juez ultrajado, en un ca-

fé, y ante dos ó tres botellas de licor, vinieron las paces.

¡Qué honor!

«La Opinión», diario que se publica en Tarragona hace el papel de chiquillo acompañando por las calles de la provincia el palo del prospecto, reproduciendo lo de las cloacas del médico señor Ayuso y del «Diario de Tortosa».

Cuidado que corear el anuncio y meterse «La Opinión» dentro las cloacas de Tortosa, es cuanto nos convenia ver; sabíamos la aproximación de «La Opinión» en el salón de la alcaldía de nuestra Casa consistorial, en la noche que por los empleados municipales se asesinó con descargas de carabina á los hijos indefensos de Tortosa, dirigido por el empedernido criminal Agustín Monner Mauricio y presenciado y consentido por don Isidro Gassol; pero no sabíamos que «La Opinión» sostuviera la barbaridad que dice en su escrito el médico señor Ayuso, que el peligro de quebrantamiento de salud pública en Tortosa consiste en la *mecha* de las cañerías del agua de la Caramella, ¿En dónde han estudiado esos señores ambiciosos que las aguas sucias puedan introducirse dentro de la tubería? No podíamos creer que «La Opinión» se dejara dominar por la envidia haciendo de propagandista en defensa de una mala y desacreditada bandera, pero sepa nuestro apreciado colega «La Opinión, que nuestro *subsuelo* en Tortosa, con alcantarillas y sin ellas, no es tan infeccioso como el de Cuba.

Ha fallecido en Barcelona el modesto y honrado republicano don Pablo Alsina, diputado que fué de las Cortes Constituyentes y senador más tarde durante la época de la oposición heroica del partido republicano español, habiendo desempeñado estos cargos con una delicadeza y una buena fé que hoy los mercaderes de la política restauradora tomarían á chacota.

Descanse en paz tan digno español y honrado hijo del trabajo!

Nos enteramos por la prensa, de que el día 15 del próximo mes de febrero, se publicará el decreto convocando á elecciones provinciales, que se efectuaran el diez de marzo.

En esta provincia corresponde tenerlas, en los distritos de Tarragona, Valls y Reus.

Para que vean nuestros queridos lectores y el vecindario imparcial que nos lee, la cultura que posee el director del «Diario de Tortosa», reproducimos el final de un *suelto* que nos dedica en su número del último lunes:

«¡Ah, vulgares «manacheus!»

¡Y vuestros «organillos», diciéndonos cada día que llenais las aspiraciones del pueblo! ¡Qué «organillos» los que se «despepitan por y para Tortosa!»

¡Cuánta farsa y comedia!»

En esto nos enseña una vez más el «Diario de Tortosa» el hambre que pasa el director de tan destemplada publicación. Las mejoras realizadas por el Ayuntamiento actual compuesto de liberales, conservadores y republicanos están de manifiesto; y de ser más justo é imparcial el «Diario de Tortosa» las publicaría, aún cuando fuera censurándolas, sin que para realizarlas haya castigado el actual ayuntamiento en un céntimo el presupuesto municipal, retando al colega á que puntualice en que partida, donde y como se aumentó nada de los repartos y arbitrios municipales de las situaciones anteriores.

No somos partidarios de ensalzar nuestras mejoras realizadas, por que en ello no hemos hecho más que cumplir con nuestro deber; pero, si el «Diario de Tortosa», deja de hacer justicia como se merece al ayuntamiento actual, lo haremos nosotros en el número próximo, no insultando pero arremetiéndole de fuerte á ese desmemoriado «Diario de Tortosa».

El Carlos V ha sido destinado á representar-nos en la manifestación naval que se hará en honor de la difunta reina Victoria.

No irá.

Porque ese Carlos V debiera llamarse *Quiero y no puedo*.

Este barco debía ir á Filipinas y no fué; debía ir á China y no fué; debía ir á las fiestas del rey de Portugal y no fué.

Ahora se le inutilizará una rueda ó un tornillo, y tampoco irá.

Para ser el único barco que tenemos hay que confesar que no tiene desperdicio.

¿No sería mejor mandar un trasatlántico de Comillas?

Continúa el río Ebro arrastrando tan sólo un caudal regular de aguas, á pesar de hallarnos en la época en que todos años suele presentarse más caudaloso.

Después de algunas componendas por parte de algunos elementos que duraron algunas horas durante el día y noche de la elección en Tarragona, resultó elegido, sin oposición, senador por esta provincia, don José Fernández Lazcoiti y Sancha, conde de Lazcoiti, habiendo obtenido 155 votos, sin ninguno en contra ni salir de la urna ninguna candidatura en blanco.

Se ha encargado del mando del regimiento de Almansa el coronel don José Mora Murt.

En la Audiencia provincial ha terminado ya la prueba testifical y la documental de la causa de Montroig, debiendo empezar ayer á formular sus conclusiones el Ministerio Fiscal.

## Temporada de Carnaval

### Aviso al público

El dueño del importante y acreditado CAFÉ UNIVERSAL participa á su numerosa clientela y al público en general, que durante la temporada carnavalesca se servirán variadas y exquisitas cenas, sin escabeches, á precios sumamente módicos, desde las ocho de la noche hasta altas horas de la madrugada.

Se reciben encargos.

## ¡FUMADORES! PEDID EL LIBRITO JAPONÉS

**POSADA DE ESPAÑA** Dicha posada fonda se halla situada en el mejor punto de la capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que su dueño don Ignacio García, hace un servicio esmerado y económico.

Rambla de San Carlos, n.º 41 (frente al Teatro Principal)—TARRAGONA.

## José Ballester

### Médico Oculista

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del doctor Nadal-May.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5

### LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia.



# ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

## TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 1866)

PRECIOS FIJOS, VENTAS AL CONTADO

Gran fábrica de bebidas gaseosas

## JUAN ZARAGOZA

San Blás, núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonto de sosa puro

Géneros existentes

- Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª
  - Limonadas gaseosas elaboradas con el gas líquido, clase 2.ª
  - Zarzaparrilla, verdad con esencia pura, clase 1.ª
  - Zarzaparrilla, clase 2.ª
  - Brea Munera con esencia, clase 1.ª
  - Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
- Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos:  
Amer-Picón, Absenta, Vitter y Wermohut.

## Agencia de negocios

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULA R.—MADRID

Esta casa se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomiendan, adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

# Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE José Zaragoza REPLA, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

# EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción y Administración: Replá, 3.

# AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

## ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

El dueño del impo...  
LIBRERIA...  
Se reciben encargos.

## LIBRERIA JAPONÉS

POSADA DE ESPAÑA  
situada en el mejor punto de la capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que se tiene un gran local para un servicio seminario y económico.

## José Ballester

Médico Oculista  
Explicador alumno del Instituto Operario del Hospital de la Tronca de Madrid y ex-ante de clínica del doctor Zaldívar.  
Enseña cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.  
CALLE DE LA CENA  
Buena casa de hospedaje, habitaciones ex-presas para operados y curaciones gratis desde Tortosa, Santa Fe de Noya, Ulldecona y Vilatorrada.

Los anteriores...  
El periódico...  
que se publica...

Para que...  
la verdadera...  
que pasa...

En esta...  
la mayor...  
de la provincia...

Los anteriores...  
El periódico...  
que se publica...

Los anteriores...  
El periódico...  
que se publica...